



# Medicina de Familia. SEMERGEN



<http://www.elsevier.es/semergen>

## 424/4109 - VELANDO POR LA SALUD INTEGRAL DEL HOMBRE Y EL ROL DEL HOMBRE EN EL CONTROL PRENATAL

J. Medina Rodríguez<sup>1</sup>, A. Cusihuamán Puma<sup>2</sup>, W. López Caballero<sup>3</sup> y M. Durand Martínez<sup>4</sup>

<sup>1</sup>Dirección General de Programas de Salud. Ministerio de Salud Pública. Paraguay. <sup>2</sup>Médico de Familia. Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social. Paraguay. <sup>3</sup>Médico de Familia. Hospital Materno Infantil Loma Pyta. Asunción. Paraguay. <sup>4</sup>Ginecoobstetra. Hospital Materno Infantil Loma Pyta. Asunción. Paraguay.

### Resumen

**Objetivos:** En Paraguay, las tasas de morbimortalidad por enfermedades cardiovasculares, enfisema, EPOC, tumores malignos de estómago y de próstata, accidentes de transporte terrestre, homicidios y suicidios resaltan más en hombres que en mujeres (SSIEV-2017). El hombre no consulta regularmente por la aparente dificultad de permisos en horarios laborales y por la cultura de machismo imperante en el medio. La Salud del Hombre no está instaurada aún como una política de salud en el país, aunque la Constitución Nacional y el Código Sanitario contemplan la universalidad del acceso de salud de las personas. La red de Atención Primaria de Salud (APS) del Hospital Materno Infantil Loma Pyta (HMILP) está implementando desde el 2018 un plan piloto de consultorio del hombre en horario diferenciado, y la inducción a que los hombres se involucren en los controles prenatales de su pareja, durante el parto y postparto, y en el club de madres, para estar mejor informados y acortar las brechas de violencia doméstica. Describir la adherencia de los hombres a consultorio de medicina familiar de salud del hombre en horario diferenciado, y al acompañamiento del control prenatal en el HMILP.

**Metodología:** Estudio observacional, descriptivo, transversal y retrospectivo dirigido a 354 usuarios que acudieron por consultorio de salud del hombre de la red de APS del HMILP, en horario diferenciado desde enero a junio de 2019, de los cuales, 148 corresponden a varones que se involucraron en los controles prenatales de su pareja.

**Resultados:** La muestra constituida por 148 hombres, constituye el 41,8% del total de usuarios que acudieron al consultorio de salud del hombre, con un IC95% (36,8-47,0), y a su vez, representa el 17,2% de 861 embarazadas que acudieron a control prenatal, parto, posparto y club de madres, en compañía de sus parejas. A los hombres (39,2%) y mujeres (60,8%) se les aplicó testeo rápido para VIH/Sífilis. El 100% de los hombres retiraron preservativos como medida de prevención de Zika en el embarazo.

**Conclusiones:** Los servicios de salud deberán ser sensibles para estimular el cuidado integral de la salud del hombre. Hay un mayor compromiso y participación de los hombres en la maternidad, ya que antes ellos no solían hacerlo.

**Palabras clave:** Consultorio del hombre. Salud integral del hombre. Acompañamiento en el control prenatal de la pareja.